

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

SECCIONES TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 80 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

MEDIOS DE LUCHA

No ha repudiado ninguno el Congreso de París.

Acción política, organización de la clase obrera en asociaciones de resistencia, de socorros, de arte, de cultura, en cooperativas; todo es útil, todo sirve para dar al obrero conciencia de clase, y la capacidad necesaria para realizar su misión histórica.

Todos estos medios son útiles y aun más que puedan sugerir la práctica y las necesidades; pero es a condición de que se los coordine, de que no se fie a uno solo la tarea que han de realizar todos.

Ha puesto con este acuerdo el Congreso término a no pocas discusiones. Quién condenaba la cooperación, quién estimaba ineficaz la resistencia; quién creía inútil para la obra de la Revolución el arte; quién consideraba la difusión de la cultura como cosa secundaria.

Por dicha, los hechos vinieron rectificando acá y allá errores y destruyendo prejuicios.

La cooperación es buena cuando sólo se la pide aumento de bienestar y recursos para la lucha; la resistencia es buena cuando se fia en ella sólo la mejora inmediata; la difusión del arte y de la cultura es cosa excelente, porque aumenta la capacidad intelectual y acrecienta las necesidades de los luchadores.

De la acción política no se hable: es el nervio de los medios de lucha; es ella la que dará el triunfo a la clase obrera, triunfo preparado y auxiliado por los demás medios.

Así lo ha entendido el Congreso, y por ello completa—digámoslo así—esta resolución con la relativa a la conquista de los derechos de sufragio y referéndum.

Es el primero insustituible medio de lucha y de educación política; el segundo es la garantía de que el primero no estará a merced de un golpe de mano cuando a la burguesía le ahogue la misma legalidad por ella creada.

Y deseoso el Congreso de que de este derecho se saque el partido posible y de que se conquisten nuevas fuerzas para la vida pública y se repare una gran injusticia, quiere que se le haga extensivo a la mujer en iguales condiciones que el hombre le usa, y pide la representación proporcional, es decir, en relación al número de electores, no de las simples mayorías, que a veces suelen ser irrisorias y circunstanciales.

No introduce ninguno de estos acuerdos variación esencial en la táctica y programa del Partido Obrero español.

En la práctica, y dentro de nuestros recursos de todo orden, usamos de los medios preconizados por el Congreso, y en el programa tenemos estampado lo que al sufragio se refiere.

LA SEMANA BURGUESA

El Consejo de Ministros ha acordado atender las peticiones que el Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona formula para conjurar la crisis fabril.

Es decir, que al Gobierno le preocupa ahora la crisis catalana, que antes le tenía sin cuidado.

Bien es verdad que antes sólo se trataba de que unos cuantos miles de obreros se murieran de hambre y otros tantos tuviesen que abandonar su «querida» patria.

Y ahora conviene evitar que se pueda añadir combustible a la rebelión carlista.

De donde resulta que lo que no alcanzan los sentimientos de humanidad, lo consigue el miedo.

Genaro Alas quiere que la actual insurrección carlista sea «motivo para una necesaria y fecunda reconciliación entre la opinión pública y el derecho profesional militar». Y añade:

Con memoria, con ojos y oídos basta para

asegurar que lo que más dolió al espíritu nacional en nuestras lamentables guerras del 95 al 98, fué: el poco cuidado que hubo para asegurar a todo trance la salud del soldado; el exceso de recompensas (reales ó aparatosas) a un ejército que no tuvo la suerte de vencer.

Será, pues, una demostración al país de que el elemento profesional del ejército ha aprendido en la historia y ha aprovechado las lecciones, si en la campaña, corta ó larga, abierta por la insensatez de los carlistas, resplandecen dos cualidades: un cuidado exquisito para la salud de la tropa; un desinterés llevado hasta la exageración en la renuncia a todo otro galardón colectivo ó individual que no sea la gratitud de la patria.

¡Buenas y gordas! Que crezca la insurrección, y ya veremos llover galones y Cristinas a manta de Dios.

Y de la salud de la tropa, que se encargue la Divina Providencia.

De la rebelión carca quedamos en que no hay nada, excepto que nos han suspendido las garantías, según preveníamos el lunes anterior.

Lo cual «no empee» para que la Prensa dedique al asunto columnas y más columnas.

Como ayer las dedicó al entierro de Dominguín, y anteayer a la muerte de Martínez Campos.

Es «la actualidad», y hay que explotarla.

El Nacional pinta bien el mercantilismo de la Prensa en este párrafo:

También los periódicos niegan al carlismo importancia positiva. Le encuentran sólo importancia lírica: es un venero de retórica manufacturada; la misma que derrocharon los papeles públicos del tiempo de la angélica Isabel contra las hordas de la Pretensión y del Retroceso, con mayúsculas. Pero a pesar de tantos apóstrofes injuriosos y despreciativos para esos cuatro imbéciles ó criminales, impotentes en todo lo que no sea deshonrarse y afrentarnos, los periódicos empiezan una hermosa campaña administrativa, destacan hacia el teatro de la insignificante rebeldía tantos redactores como carlistas hay en armas, y llenan sus páginas de notas alarmistas, informaciones minuciosas y alguna que otra inconsciencia policíaca.

Con lo cual hacen un flaco servicio a la libertad que dicen defender, pero conquistan el perro chico.

El corresponsal de El Liberal ha dicho en una de sus correspondencias:

Los socialistas, sobre todo los de Vizcaya, son los enemigos más grandes que allí tiene el carlismo, porque quitan a éste los hombres por millares. Los Gobiernos cierran herméticamente las puertas de los Ayuntamientos y de las Cortes a los socialistas. Tienen éstos que abrirlas con un empuje violento. En cambio, los carlistas se las encuentran abiertas de par en par y con invitación para la entrada.

La observación es exacta. Liberales y conservadores han creído desarmar al carlismo halagándole, y la criada les ha salido respondona.

Y ahora se encuentran con la indiferencia del país liberal, que no sabe quiénes son más carlistas, si los que se esconden detrás de las matas ó los que ocupan el Poder.

Allá va una prueba de lo que decimos. Leemos:

A última hora de la tarde de ayer se verificó en el local de la Asociación (de los obreros católicos), establecido en la calle del Duque de Osuna, la anunciada fiesta en honor de San Juan Bautista Lasalle.

Ocupó la presidencia el Nuncio de Su Santidad, acompañado de los ministros de la Gobernación y de Gracia y Justicia, del presidente de la Asociación, señor duque de Sotomayor; obispo de Sión, padre Sanz, visitador general de Castilla, y del rector del Colegio de Maravillas.

Leyeron interesantes Memorias ensalzando las ventajas de la educación cristiana los señores Iñiguez, Hernández Fajarnés y Manjón.

Pues bien: los Círculos Católicos, a los

que dan calor ministros de la Corona, son banderines de enganche del carlismo.

El País cuenta que un agitador carlista llegó a Madrid, y el canónigo que maneja dichos Círculos le ofreció dos mil hombres dispuestos a echarse al verde.

Cierto que cuando llegó la hora de juramentarse, de los dos mil sólo siete lo hicieron; pero, como decía el del cuento, la intención de Dios estaba conocida.

Y no hay que olvidar que los Círculos Católicos se han inventado con la sana intención de restar fuerzas al Socialismo.

Lo cual ha sido un beneficio, porque ha hecho en la masa obrera una conveniente selección.

Limpiándola de ganapanes y de sinvergüenzas.

Los maestros de escuela de los partidos de Cuevas de Vera se quejan de que les deben los sueldos de siete meses.

Si en vez de dedicarse a desasnar chicos se hubieran metido a frailes, otro gallo les cantara.

Conque, como decía el tamborilero del cuento de Calderón:

Aprendiera buen oficio y no se quejara dello.

En cuyos tiempos, por lo visto, era más productivo tocar el tamboril que decir misa.

¡Qué tiempos aquéllos!

Suma y sigue.

A los peones camineros de Huesca se les adeudan tres mensualidades.

Gracias a que, como disfrutaban unos sueldos suculentos, tendrán sus ahorritos y podrán ir tirando del carro de la vida.

Más lamentable sería que estuvieran atrasados en el cobro de sus haberes el ministro de Agricultura ó los directores generales.

Porque tendrían que empeñar el uniforme para ir a la compra.

Para que se consuelen los maestros de Cuevas y Vera y los peones camineros de Huesca, copiaremos este telegrama de París:

La condesa de Castellane, hija del opulento americano Mr. Gould, después de haber derrochado en un par de años las fuertes sumas que le entregó su padre al casarla con el célebre aristócrata francés Boni de Castellane, ha contraído deudas que se elevan a 22 millones de francos.

Su padre, en vista de esto, ha pedido a los Tribunales que la declaren pródiga, y ha sido sometida a un Consejo judicial, que la obligará a estar atendida a su renta, ó sea 8.219 francos con 17 céntimos al día.

Ya ven si es más triste la situación de la condesa de Castellane, obligada a vivir con miserables ocho mil y pico de francos diarios.

Con los que apenas tendrá para alfileres.

Los gremios de Madrid van a dar un banquetazo a Romero Robledo.

Y del servicio se encarga un restaurant de peseta.

Esto se llama tirar la casa por la ventana. Suponemos que los representantes del comercio y del bebercio llevarán periódicos atrasados que contengan los discursos de Paraíso para envolver lo que sobre, como las familias cursis.

Ya sabemos de qué va a morir el partido romerista en la última reencarnación.

De flato.

A las Sociedades obreras de Algeciras se les obliga a abandonar el local que ocupan para instalar en él a los hermanos maristas.

Cierto que los obreros de Algeciras daban educación en su Centro a buen número de alumnos; pero en cambio, los hermanos maristas van a repartir hojas de catecismos.

Y gracias que no se dediquen a flaminear.

De modo que, para la burguesía de Algeciras, la llegada de los hermanos es negocio redondo.

Porque nunca está de más que haya quien se encargue de embrutecer al pueblo,

La Correspondencia ha oído decir a un ministerial «caracterizado é influyente» que los Gobiernos debían obligar a las instituciones religiosas a naturalizarse en España. Bueno, que se naturalicen en el río Muni. Que también es España.

REGRESIÓN

De nuevo las bárbaras huestes del pasado requieren con los fusiles la instauración de un régimen como ya no le sufre nación alguna civilizada.

No triunfarán. Sus conatos ni aun lograrán reproducir los horrores de la guerra civil; que no en balde frente a ellos estamos desde el actual reaccionario Gobierno hasta nosotros mismos con nuestras fuerzas, pocas ó muchas, con nuestra influencia en la clase trabajadora, carne de cañón en ésta y en todas las guerras.

No puede ser que triunfen esas gentes, y ojalá que esta intenciona, que creemos sin importancia, sobre reavivar la dormida opinión, sobre ejercer en el espíritu público el efecto de un violento revulsivo que le devuelva la salud y con ella la actividad, sirva a todos de enseñanza y haga ver los medios de acabar definitivamente con esa plaga.

Porque no servirá de nada que nos engañemos todos con medidas represivas, por violentas y rápidas que sean; como no se ataque el mal en la raíz, acaso el siglo XX presencie otra nueva correría.

Y el mal está en que falta por realizar gran parte de la revolución burguesa; en que son muchos los que sufrieron los males de esta revolución sin tocar ni uno solo de sus beneficios.

Fué en España prepotente la Iglesia como en parte alguna. Por la Inquisición se enseñoreaba de las conciencias, entenebreciéndolas y matando toda iniciativa; por las manos muertas era dueña de gran parte del territorio, y cuando, lógicamente, la reacción contra ese poder debió ser violenta, se hizo a medias la confiscación de los bienes que usufructuaba con evidente perjuicio de todos, se dejó en sus manos la enseñanza hasta muy mediado el siglo, se la aduló y mimó hasta nuestros días. Por cada chimenea construida se levantaron diez campanarios, por cada fábrica establecida se fundaron diez conventos, y las órdenes religiosas, que fueron violentamente arrojadas de los claustros por una conmoción popular, volvieron en los tiempos de la Restauración a pasear por las calles sus anacrónicas vestimentas. Cuando se impuso crueles sacrificios al contribuyente se mendigó rebajas en el presupuesto del clero, y siempre, siempre se trató, no con imperio, sino con humildad, a ese poder que sólo es débil con el fuerte y que jamás se rindió a los halagos, sino a las violencias. ¡Y en el clero alto y bajo tiene su mayor fuerza el carlismo!

No han procedido como nosotros Francia é Italia. Fueron enérgicas y previsoras, y aun sin separar la Iglesia del Estado hicieron entender claramente a ésta su inferioridad, y hoy el clero de estos dos países no puede poner en pie de guerra un solo hombre.

Tiene el carlismo hondas raíces económicas; nada ó poco se hizo por extirparlas. Cuando se incautó el Estado de los bienes de manos muertas hizo lo mismo con los «de Propios» y con gran parte de los comunales, privando con ello de medios de subsistencia a las clases menesterosas; y como en cambio nada se dió, como muchas de las poblaciones privadas de tales recursos no llegaron aún a percibir las ventajas de la moderna industria, ¿es maravilla que ciertas clases populares vean con simpatía y auxilien a quienes les prometen volver las cosas al ser y estado que tuvieron antes de las repetidas desvinculaciones? ¿Qué grandes explotacio-

nes se han establecido, qué caminos de hierro cruzan algunas de las regiones minadas por el carlismo?

Se suprimió, cierto, el feudalismo; los derechos señoriales pasaron a la historia; mas una política de caudillaje y compadrazgo instauró el caciquismo, poniendo de hecho vidas y honras a merced de politicastro, al punto de ser el nuevo feudalismo más odioso que el pasado, por gozar de éste gentes adivenidas que utilizan como instrumento hombres nada escrupulosos y tener con frecuencia a su servicio todos los Poderes del Estado. ¿Quién se extraña de que pueblos enteros suspiren por verse libres de tan tremenda carga, de tan dura servidumbre?

Se aumentó las contribuciones, ¿creció en igual proporción la riqueza? Lejos de ello el aumento sirvió con frecuencia para cegar fuentes de bienestar. ¿No es lógico que haya quien piense en que una mudanza radical pueda dar lo que no dieron hasta ahora los cambios de gobierno?

Se secularizó la enseñanza, más lejos de extenderla y acomodarla a las necesidades y al espíritu de la época, se la mantuvo estacionada, se hizo del maestro un objeto de bafa, se abrió las puertas del magisterio—por mal retribuido—, del Instituto y de la Universidad—por el favor— a la ineptitud, a la charlatanería y a la codicia. Se dio facilidades a la enseñanza religiosa, y no se procuró que la enseñanza oficial fuese ni aun medio regular. Si se alentó la ignorancia, si se hizo lo posible por perpetuarla, si se da el caso de que sean contados los maestros buenos é innumerables los malos, si es más fácil obtener títulos y diplomas en Deusto ó en Oñate que en Oviedo ó en Salamanca, ¿quién se sorprende de la incultura, que hace fructíferas ciertas predicaciones, y de que sea el clericalismo quien eduque muchas, muchísimas inteligencias, modelándolas a su antojo?

Se quejan los periódicos de la indiferencia con que ha sido acogido por la opinión el alzamiento de la partida carlistas, y comparan la presente atonía con la indignación de otros tiempos.

¡Ay! La indiferencia está justificada. Se peleaba antaño por llevar a las leyes los modernos derechos, y se esperaba que, conseguidos, serían fecundos para el bienestar y la paz.

Se logró tal anhelo, en las leyes están los derechos democráticos fundamentales; pero la corrupción y la arbitrariedad los hicieron estériles, y así pocos tienen interés en conservar lo que para nada utilizan, porque el hacerlos servir es obra larga y penosa que sólo se sienten con bríos para acometer quienes alientan por un ideal de justicia.

Es lógica la indiferencia. Faltan los ideales, falta la fe, y sin fe y sin ideales no se pelea.

Que no sea perdida la lección. Que los gobiernos aprendan a ser respetuosos con las leyes, que acometan sin demora las reformas que reclaman los tiempos, que se haga gustar a todos la superioridad del régimen parlamentario sobre el anacrónico y bárbaro que pretenden imponernos los carlistas, y éstos se verán para siempre reducidos a la impotencia.

Pero en tanto suframos todos los males inherentes a la actual organización social sin tocar uno sólo de sus beneficios, el odio Carlos de Borbón tendrá prosélitos que le sigan de buena fe, tendrá hombres dispuestos a derramar la sangre por verle en el trono de Fernando VII.

Creemos que la intenciona carece de importancia; afirmamos que ni en Vizcaya, ni en Guipúzcoa, ni en Alava, ni en Cataluña, ni en otras regiones, lograrán los carlistas mover masas tan considerables como en otros tiempos.

Han penetrado en la clase obrera los ideales de redención, y las masas ganadas para la causa de la emancipación humana son el más firme baluarte contra el carlismo.

Necesitamos los obreros para propagar nuestras ideas y mejorar nuestra condición de las modernas libertades, así nos las mengüen y falsifiquen, y por defenderlas y ensancharlas pelearemos en todos los terrenos, y jamás podríamos resignarnos a soportar regímenes que pasaron para no volver.

DE REGRESO

EN VALLADOLID

Quando por falta de local veíamos desvanecerse nuestro deseo de celebrar un mitin en que tomasen parte a su paso por esta capital los compañeros Quejido é Iglesias, logramos que se nos cediese para la

noche del 27 el teatro de la Comedia; pero á condición de utilizar sólo la planta baja, por hallarse en estado ruinoso el resto de las localidades.

Anunciado el acto por dicha causa con muy poca antelación, dió comienzo a la hora señalada bajo la presidencia de Cabello, quien después de exponer el objeto de aquél, hizo la presentación de los oradores a la numerosa concurrencia que, en pie y con la mayor corrección, llenaba por completo la sala y el escenario del vetusto coliseo.

Como reseñar aquí, siquiera fuese en extracto, los extensos discursos pronunciados por nuestros amigos Quejido é Iglesias, me obligaría a ocupar un espacio de que por desgracia no anda muy sobrado EL SOCIALISTA, me limitaré a consignar que el primero de dichos compañeros encaminó principalmente su hermosa peroración a señalar las causas determinantes del malestar que abruma a la clase trabajadora, y a indicar la los medios que debe emplear para conseguir su mejoramiento, en tanto que el segundo dedicó la mayor parte de su elocuente oración a recomendar el ejercicio de la acción política, complemento de la económica preconizada por Quejido, que habrá de poner al Proletariado en condiciones de conseguir su completa emancipación.

El público, que escuchó con vivo interés a nuestros compañeros, premió su trabajo con nutridas y prolongadas salvas de aplausos.—EL CORRESPONSAL.

4 noviembre 1900.

EN SALAMANCA

El 29 del pasado octubre estuvieron aquí los compañeros Muñoz, Iglesias y Quejido, que tomaron parte en un mitin que, a las siete y media de la noche, se celebró en el Salón Artístico.

El compañero Muñoz, que en sus frecuentes viajes a Salamanca ha conquistado muchas simpatías entre los obreros, empezó diciendo que su objeto era dar cuenta de los acuerdos del último Congreso Internacional celebrado en París.

Comentó algunos de dichos acuerdos, y deteniéndose a analizar lo que significaba la creación del Secretariado Internacional y el alcance de la proposición Kautsky, hizo muy atinadas y sentidas consideraciones sobre la política socialista, que el público aplaudió calurosamente.

El compañero Quejido habló, demostrando gran dominio del asunto, de la lucha económica; presentó las Asociaciones de resistencia como único medio de mejora al principio y de emancipación más tarde del obrero, y en enérgicos períodos demostró la necesidad de luchar contra el capitalismo en los sitios en que éste presenta al descubierto todos sus defectos, por haber llegado la industria al mayor grado de desarrollo.

Mostró la necesidad de la organización, haciendo ver a los oyentes que el obrero aislado es incomprendible en la sociedad actual.

Hizo después párrafos muy expresivos hablando de los efectos de la concentración del capital, de lo perjudicial que es para trabajadores y burgueses el tratar mal a los obreros, de las causas de la crisis catalana y de la necesidad de preparar con meticoloso cuidado las huelgas.

Terminó su discurso, que fué muy aplaudido, haciendo un llamamiento a los obreros para que ingresen en la Unión General de Trabajadores.

El compañero Iglesias hizo en pocas palabras una explicación compendiosa y exacta del programa socialista.

Habló de la lucha de clases, de la necesidad de completar la táctica económica con la política; demostró la necesidad de que los proletarios conquisten el Poder político, y aconsejó a los obreros la seriedad, el amor al estudio y la unión, que alcanzarán poco a poco cuanto es necesario para conseguir el logro de las aspiraciones socialistas.

Su discurso, muy aplaudido al final, fué recibido con marcadas muestras de asentimiento.

¿Consecuencias? ¿Quién puede calcularlas! Desde que se recibió la carta de Quejido anunciando su llegada, ha sido objeto de discusión la política obrera entre los trabajadores de aquí, que antes pensaban muy poco ó nada en estas cosas.

No hace aún dos años que me decía Mora, después de visitar a Salamanca, que aquí no había nada, y que sólo la llegada del Guerra animaba a este pueblo.

Hoy existen 12 Sociedades de resistencia, hay algunos socialistas y muchas gentes van comprendiendo el grandioso ideal que los socialistas perseguimos.

Claro que hay enemigos; pero esto es lo que nosotros necesitamos, que nuestras doctrinas sean discutidas: así serán estimadas en lo que valen.

Es verdad que, como decía el amigo Quejido en su discurso, aquí la producción está en un atraso lamentabilísimo; pero nosotros haremos ver a los obreros que «el país más industrialmente desarrollado no hace más que mostrar a los otros el cuadro de su propio porvenir».

Gracias a los trabajos de nuestros propagandistas los obreros van conociendo esto; por eso al volver al pueblo, después de despedirlos, decíamos todos: «¿Cuándo volverán?» ¡Ojalá pueda ser pronto, para bien de los trabajadores!—FERNANDO FELIPE.

3 noviembre 1900.

PORTA-CŒLI

El Dr. Moliner ha comenzado una nueva campaña de agitación en favor del Sanatorio para tuberculosos, y para ella ha pedido y pide auxilio a las organizaciones obreras.

Deben éstas dársele en la medida que puedan, sin olvidar nunca el principal objetivo de su existencia.

Cuanto tienda a atenuar los tremendos dolores que sufre la clase obrera debe ser recibido con simpatía, apoyando a quien lo planteó; mas nadie olvide que todas las mejoras logradas en el presente régimen son meros paliativos.

Porta-Cœli, desarrollado, corregido de aquellos defectos que la práctica hizo patentes y de los cuales—exagerados—se ha querido hacer arma contra tan recomendable institución, es simplemente un paliativo, algo que dulcifica los males ocasionados por una plaga social; que la tuberculosis no desaparecerá ni acaso disminuirá sino cuando un reparto más justo de las riquezas evite la degeneración por miseria y también la degeneración por exceso de goces.

Es útil, deseable que el pobre obrero tuberculoso cuente con un lugar donde carenar su quebrantada economía, pero mejor es lograr que las jornadas de trabajo sean compatibles con un regular empleo del organismo y que los salarios basten para reponer con holgura los gastos de ese mismo organismo.

Trabajar por las mejoras en el trabajo y aun por lograr la revolución que acabe con las actuales miserias no impide que se auxilie la creación de Sanatorios ni que se desarrolle el fundado por el Dr. Moliner.

Cabe auxiliar éste con recursos que si por sucuantía son ineficaces, tienen en cambio un grande valor moral.

Cabe mostrar nuestra simpatía por esa obra para que nuestra opinión, la opinión de la clase obrera, pese sobre los hombros de Gobierno, ayudando con ello la empresa del Dr. Moliner.

Mucho puede y debe hacerse, aun dentro de la medida necesariamente restringida de las fuerzas obreras, y es conveniente que las organizaciones lo hagan.

Con ello, sobre trabajar para el beneficio inmediato de la clase obrera, se demuestra *andando* que nada de lo que a esta clase beneficia nos es indiferente, antes es recibido con aplauso y simpatía por nosotros y prestamos nuestro apoyo y adhesión, bien que ésta sea condicional y jamás de súplica ni de ruego.

Ayudemos, pues, al Dr. Moliner en sus gestiones, hagamos constar nuestra voluntad de que el Sanatorio tome el desarrollo que la humanidad y la conveniencia social reclaman; que se sepa que ansiamos ver convertido en deber del Estado lo que hoy es producto de la iniciativa y del apoyo individual.

Así cumplimos nuestros deberes de socialistas y de obreros que se preocupan de su suerte.

INCONCEBIBLE

Mucho puede el odio; no creíamos que llevase a los hombres a ciertos extremos, y aun afirmamos que sin suponerlos un fondo de nativa maldad, y un desconocimiento profundo del concepto de la dignidad, no es posible concebir que haya seres y entidades capaces de lo que vamos a relatar, ni de lo que nos han referido los panaderos de Gijón.

Se declaran en huelga los aserradores mecánicos de Valencia, una de las Secciones más antiguas de la Unión, y ésta se apresta a ayudarlos con largueza, en cumplimiento de un deber sagrado.

Creían—¡caídos!—que para luchar les bastaba con haberse provisto de fondos, con tener de su parte la Unión. Se equivocaban; no contaron con la enemiga de quienes a los estímulos del amor propio, a las ansias de predominio oponen los intereses generales de la clase obrera y la vergüenza, si alguna vez la tuvieron.

Los ebanistas de Valencia, representados en el reciente Congreso, enemigos de la solidaridad reglamentada, lejos de ver con regocijo la huelga, lejos de prestarla el apoyo moral á que estaban obligados, fueron á ocupar las plazas de los huelguistas.

Inútilmente los aserradores han reclamado á la Sociedad de Ebanistas, en vano la han recordado su deber; esta entidad, en uso de *autonomía*—comodín y pantalla para todo género de gatadas—no se ha tomado la molestia de condenar la conducta de los traidores, de llamarlos para evitar que por su causa se malograra el triunfo de unos trabajadores.

Por honor de la clase obrera quisiéramos creer que hay exageración en estas informaciones, anhelamos que se desmientan estas noticias que nos dan los mismos aserradores, que ni la conducta del miserable espía de Gijón ni la de la Sociedad de Ebanistas de Valencia caben en nuestra cabeza.

¡Ay! ¿Habrá que declarar al cabo que no son la dignidad ni el amor á la clase obrera las virtudes de los anarquistas, que no se mueven sino á impulsos del despecho, de la envidia y del odio?

UN ESPÍA

Quando se enteró Juan Flórez (*el Sapo*) de que la Sociedad de Panaderos, por conducto de EL SOCIALISTA, relataba su *fazaña* libertaria, se fué derecho á la tahona donde trabaja Gervasio García, uno de los que le sorprendieron en flagrante delito, y le propuso convidarle con tal de que firmara un papel en que se negara el hecho.

Gervasio rechazó indignado la proposición; pero el ácorata le fué molestando hasta su domicilio.

Después se colocó de centinela en la casa del compañero Rodríguez, presidente de la Sociedad, y cuando vió á éste comenzó á hacerle muecas y visajes hasta que Rodríguez le espantó de su lado.

Así proceden ciertos libertarios que no cesan de injuriar á quienes como ellos no piensan. Y viva la libertad, la autonomía y... la nobleza en los procederes.—UN PANADERO.

Gijón, 4 de noviembre de 1900.

DESDE PONTEVEDRA

El día 28 del actual inauguróse en la Asociación Protectora del Obrero, de esta capital, una serie de conferencias, con las que se pretende elevar el grado de ilustración del obrero pontevedrés, según sus iniciadores, y de las cuales, nos creemos en el deber de daros cuenta.

Es digna de encomio la feliz idea de celebrar éstas conferencias en pro de la cultura de la clase obrera, y por eso hemos aceptado la honrosa invitación que la Junta directiva de dicha Sociedad, por mediación de su presidente D. Rogelio Lois, tuvo á bien hacernos.

La primera de dichas disertaciones estuvo á cargo del abogado de esta localidad don Eugenio Fraga Padín, que escogió como tema, la palpitante cuestión de actualidad, «El Socialismo y sus problemas».

Quizá, fundado en la justa fama de orador forense que tiene conquistada, y creyendo que el tema elegido era de los fáciles de tratar, abordó este asunto de interés capitalísimo para los que, como nosotros, vemos en él nuestra redención, saliendo, á nuestro humilde y corto entender, muy poco airoso de tal empeño.

Como el poco espacio de que dispone este semanario no nos permite dar detalles de los puntos calminantes que el Sr. Fraga trató en su conferencia, nos limitaremos á decir que no nos ha convencido la ligera argumentación que empleó el disertante al tratar de la propiedad y el capital como *base fundamental* del trabajo.

Divagó mucho, sin que durante el tiempo que estuvo hablando lograra decirnos nada que, por lo rudimentario y esencial, no fuera de nuestro dominio; y si no dígalos la aplicación de los términos *deber* y *deber*.

Aconsejamos al Sr. Fraga, y entiéndase que como consejo de obreros tiene que ser humildísimo, no escoja para otra vez temas como el que nos ocupa, puesto que, aun contando con sus indiscutibles cualidades de orador, han de dejarle siempre muy poco airoso y al auditorio poco satisfecho.—CAMPOS.

30 octubre 1900.

«PACTO...CHADAS»

«El Despertar», Sociedad de Obreros del Ferrocarril, domiciliada en Villaverde, dice que ella no se ha adherido al Pacto ni ese es el camino.

Con tan plausible motivo, el sapa de los que compran en Revista Nueva La Conquistista del pan por 75 céntimos para venderla a 2 pesetas larga una estocada de cuadra á dicha Sociedad.

Pedancio no lo puede remediar. «Echa coces» y «vocijera como un perro hidrófobo», con perdón de la Gramática.

Los Pintores de Alicante nos hacen saber que no han enviado mandato para el Congreso por ser su Sociedad de Socorros y por no haber tratado el asunto en junta general.

Nos preguntan el nombre del compañero que les representó, y se la damos por escrito.

La Sociedad de Mamposteros, Peones y Albañiles, de Gijón se componía de 730 individuos, según el último movimiento de la Unión, no de milenta mil, como dicen La Protesta y el periódico de Adoquínez, número que bajará bastante, pues ha comenzado la desertión de los elementos sanos, siendo el primero el presidente.

También se han separado de la Unión los Carpinteros, suspendidos por su indigna conducta.

Los 2.000 asociados de Badajoz representados en el reciente Congreso han reunido para los gastos ocasionados por éste la friolera de 36 pesetas y céntimos.

García, el delegado por Haro, Bilbao, Sestao y demás, se desmiente en A Obra de lo que escribió recientemente y nos pide que rectificásemos. Por rectificado; pero, vamos a ver, con franqueza: ¿hubiese usted cantado la gallina sin nosotros? ¿A que no!

Por cierto que en el mismo periódico, el susodicho García, hace ascender á 97 los delegados al Congreso, á 92.000 los representados y á 30.000 los adheridos. Nada, que va á ser imposible saber si los delegados fueron 40, 46, 54 ó 97.

La antigua legislación del trabajo EN CASTILLA

Pasa el Ordenamiento de Menestrales á determinar el precio de los artículos manufacturados, quedando la legislación respecto de salarios, jornada y condiciones del trabajo reducida á la agricultura.

«Eso mismo tengo bien, é mando que los otros menestrales, carpinteros, é albañiles, é canteros, é zapateros, así de lo dorado como de lo otro, é ferreros, é fondidores, é alfayates, é pellijeros, é freneros, é acicaladores, é oreñenses, é silleros, é á los otros menestrales de oficios semejantes á estos que labren é usen de sus oficios é de sus menesteres, é que den é labren é que fagan cada uno cada cosa de sus oficios por los precios que de suso en este ordenamiento se contienen: é que non reciban mayor cuantía por ellas de las que suso se contienen: é qualquier de los dichos menestrales que mayor cuantía recibiere, ó non quisiere labrar é usar de sus oficios, ó fueren, ó usaren contra lo que en este ordenamiento se contiene, seyéndole probado en la manera que suso dicha es, que pechen por la primera vegada doscientos maravedís: é si non obiere bienes de que pechar dichas penas, ó qualquiera de ellas, que le den por cada vegada la pena de azotes que es puesta de suso para los labradores».

«Hay en mi circunscripción muchos fabricantes á quienes no agradan las restricciones de la nueva ley, referente al empleo de adolescentes; algunos de ellos han decidido pasarse completamente sin los servicios de tal categoría de trabajadores. De aquí resulta que los obreros jóvenes han tenido que buscar trabajo en pequeñas explotaciones é industrias dentro de su misma casa, que no caen bajo la aplicación del nuevo régimen.»

JUAN J. MORATO.

La industria á domicilio

La huelga de los obreros sastres, en Alemania, ha llamado de nuevo la atención sobre la Hausindustrie, la industria en casa, cuyos abusos é inconvenientes nos cansamos de repetir.

Lo mismo que en Annaberg ocurre en todo el imperio alemán. En los distritos de Potsdam y de Minden, la fabricación de cigarrillos hechos en casa de los obreros ha adquirido hoy mayores proporciones que en los pasados años, influyendo en su salud desastrosamente.

En los distritos de Remscheid, de Jangenberg, de Wald y de Ohlig, el tejido y la cuchillería son los trabajos que se realizan á domicilio. Según el empadronamiento de 1893, en el distrito de Coburgo-Gotha, la Hausindustrie no ocupa menos de 9.000 personas entre hombres, mujeres, ancianos y niños.

La huelga de los sastres y sastras, contra la que ningún órgano de la prensa burguesa osó protestar, tendrá como consecuencia, así lo esperamos, no sólo dar un golpe decisivo á la sweating-system, sino también hacer caer igualmente el abuso de la industria dentro de casa.—Lux.

En los distritos de Remscheid, de Jangenberg, de Wald y de Ohlig, el tejido y la cuchillería son los trabajos que se realizan á domicilio. Según el empadronamiento de 1893, en el distrito de Coburgo-Gotha, la Hausindustrie no ocupa menos de 9.000 personas entre hombres, mujeres, ancianos y niños.

NUUESTROS MUERTOS

Ha muerto el compañero Guillermo Méndez, de la Agrupación Socialista de Mieres. Con su fallecimiento perdió aquella Agrupación un buen militante, y su familia el único sostén.

Otra pérdida, no menos sensible, acaban de sufrir la Agrupación Socialista y la Sociedad de Albañiles de Bilbao. El compañero Pablo Zavala ha dejado de existir tras breve enfermedad.

Era Zavala un buen soldado de nuestra causa. En diferentes ocasiones probó su acendrado cariño á las ideas que nos eran comunes, y aún no hace mucho fué herido de arma blanca por defender en período electoral el derecho que correspondía al candidato socialista.

Progreso hace constar que en ningún establecimiento de los Cuatro Caminos se han ofrecido actas á las canteras, y que la Sociedad nos desmintió en su última junta.

Desde el próximo número se encarga el compañero Iglesias de la dirección de EL SOCIALISTA.

Reclamaciones y huelgas.

En Madrid.—Siguen en huelga los operarios estereros y alfombristas, sin que les urja ni mucho menos el ser llamados por los patronos recalcitrantes.

En Andalucía.—En poco tiempo los obreros de Linares han conseguido muchas ventajas, y por las trazas están en vías de conseguir más. Los maquinistas de las dos minas de mayor importancia—«Arrayanes» y «Tortilla»—han alcanzado aumento de salario y rebaja de jornada, sin apelar á la huelga.

Los dependientes del comercio en tejidos gozan, desde la semana pasada, el descanso dominical.

En Béjar y Hervás.—Aún duran las huelgas en estas poblaciones. Es verdaderamente notable la energía de los obreros.

En Zaragoza.—Sigue la huelga de tipógrafos en las casas á que nos hemos referido en números anteriores.

En Levante.—Los Aserradores mecánicos de Valencia, sostenidos por las Secciones de la Unión, han logrado hacer triunfar sus reclamaciones íntegras en cinco casas.

En Santander.—Los canteros y mamposteros de las obras de Altos Hornos han logrado por la huelga doble jornal los domingos, los primeros, y aumento de salario, los segundos.

Desde que hemos visto en Madrid á dos anarquistas negarse á las peticiones de los obreros en huelga nada nos sorprende.

En Galicia.—Con grande empeño sigue la huelga de Lugo.

En Asturias.—Próximamente tres meses en huelga llevan los carpinteros de Oviedo y aún parece que hay para días, á juzgar por el tesón de los obreros.

Que no les falte apoyo de la solidaridad, con tanta mayor razón cuanto que pertenecen á la Unión General y siempre fueron buenos cumplidores de sus deberes societarios.

En Cataluña.—Siguen en Barcelona las huelgas de torneros y descargadores de carbón. De éstos hay seis detenidos contra toda justicia.

Continúa la huelga de la casa Lloret en Cassá de la Selva.

Están en huelga los taponeros de Vidrears.

Para protestar de un atentado contra el derecho de Asociación, se han declarado en huelga 200 obreros textiles de Monistrol.

En Manresa ha estado á punto de ocurrir un grave conflicto, provocado por los fabricantes, capitaneados por el tristemente célebre y odioso Sr. Bertrán.

Comenzaron estos sujetos á despedir á los obreros más caracterizados en la Sociedad, y lejos de contenerse ante las reclamaciones de los obreros, siguieron operarios se declararan en huelga.

MOVIMIENTO SOCIAL INTERIORE

Madrid.—El Comité de la Unión General ha remitido 1.000 pesetas á los Aserradores mecánicos de Valencia.

La Sociedad de Constructores de Carros ha restrelo ingresar en la Unión General de Trabajadores.

(1) Véase el número 753. (2) Copiamos sólo lo substancial y más á título de curiosidad que para hacer deducciones.

—Se ha separado del Centro de Sociedades Obreras «La Locomotora Invencible». Con decir que en su Directiva hay *libertarios* se comprenderá la causa de tal resolución.

—Han sido expulsados de la Agrupación madrileña *Francisco Arango* y *Antonio Fernández*, uno por traidor en la última huelga de panaderos y otro por actos deshonrosos cometidos en la Sociedad de Pintores.

Eibar.—La Agrupación Socialista ha adquirido 83 acciones del periódico diario.

Otañes.—Ha quedado constituida la Agrupación Socialista.

Palma de Mallorca.—La Sociedad Tipográfica tiene propósito de ingresar en la Federación de su oficio, que equivale a ingresar en la Unión General.

Alicante.—Desde el 15 del corriente la correspondencia para la Agrupación Socialista se dirigirá a la calle de Zorrilla, 2.

En el mismo local están domiciliadas las Sociedades de Pintores, Zapateros, Sastres, Canteros, Sección de la «Locomotora Invencible» y las en vías de organización de Trabajadores del muelle y Varía.

Reinosa.—Se va a constituir en breve un Centro Socialista.

Málaga.—«La Unión Ferroviaria» ha ingresado en la Federación de Ferrocarriles, aumentando para ello la cuota.

Ha expulsado de su seno a *Juan Carrión* por realizar actos contrarios a los fines de la Sociedad.

Vigo.—Se están asociando los camareros y cocineros de fondas, cafés y buques.

—Han sido detenidos por la autoridad municipal, sin el más leve pretexto, cinco obreros albañiles.

—La Agrupación Socialista ha expulsado de su seno a *Manuel Conde*, encargado de una fábrica de conservas, por haber impuesto una multa a varias obreras asociadas.

—La Sociedad de Canteros ha enviado 100 pesetas a los canteros huelguistas de Viana do Castelo (Portugal).

—Las Sociedades de Canteros, Herreros, Albañiles, Pintores y Sastres han resuelto ayudar al sostenimiento de nuestro querido colega SOLIDARIDAD.

Avilés.—El Centro Obrero se ha suscrito a EL SOCIALISTA.

Porriño.—Se ha constituido la Agrupación Socialista en una reunión en que han tomado parte amigos de Vigo.

—Se están organizando los trabajadores agrícolas.

Orense.—La Sociedad de Canteros ha renovado su Junta Directiva.

La correspondencia a Enrique Moreira, secretario, Viriato, 5, 2.º

Santiago.—Según noticias crece el movimiento obrero en esta población, cosa que celebramos en extremo.

Barcelona.—Se están organizando los obreros constructores de tejidos metálicos.

—Está ya asociada la casi totalidad de los sombrereros planchadores.

Oviedo.—Nuestro querido compañero LA AURORA SOCIAL ha aumentado considerablemente la cantidad de lectura, apremiado por el floreciente movimiento de la región asturiana.

No hay que decir si nos complace tal reforma.

—La Sociedad de Sastras y Sastres ha renovado su Junta directiva.

ENTRE PADRE É HIJO (6)

POR

EDMUNDO DE AMICIS

Conmovido profundamente por aquella escena, la más grave, la única grave que con su padre hubiese tenido nunca, el joven se rehizo con trabajo y contestó con voz emocionada, pero resuelta:—Porque habrías hecho conmigo como papá... ya has visto.

—No—dijo la mujer—, pero habría procurado moderarte, hacerte reflexionar... Te habría impedido que dieras a tu padre este disgusto.

—Si—respondió el joven, pasándose una mano por la frente—, me he excedido... pero él también.

—Tú sabes que te adora—dijo la señora.—Yo estoy segura que sufre muchísimo—y añadió en voz baja.—Ve a pedirle perdón.

Alberto hizo como un esfuerzo sobre sí mismo, y después respondió resueltamente, pero con amargura:—¡No puedo!

—Anda—repitió con dulzura la mujer, y le cogió de un brazo para llevarle a la habitación inmediata.

En aquel momento abrióse la puerta con ímpetu; el padre, Bianchini, entró con rostro convulso, corrió hacia su hijo, le echó los brazos al cuello, le besó tres veces la frente y le dijo con un sollozo en la garganta:—¡Hijo mío, Alberto mío, tú tienes razón!... ¡Eres más generoso que yo! ¡Abraza a tu padre y perdónale!

—¡Querido viejo mío!—contestó Alber-

La correspondencia a Tomás Rodríguez, San Juan, 12, Centro Obrero.

Esta Sociedad ha resuelto ingresar en la Unión General de Trabajadores.

—Ha comenzado a regir el Reglamento de la Federación local.

—El Sr. Altamira ha celebrado su anunciada conferencia, disertando acerca del tema «Bibliotecas populares».

Fué muy aplaudido.

Lieres.—Se está organizando una Agrupación Socialista.

Trubia.—La Agrupación Socialista ha establecido una escuela nocturna de primeras letras, ha solicitado ser comprendida en la «extensión universitaria» y ha votado 25 pesetas para los huelguistas de Oviedo.

Mieres.—Se han fusionado en una las dos Sociedades de mineros, resolución que aplaudimos.

La nueva Sociedad, que pertenece a la Unión General, ha votado 40 pesetas para los Aseadores mecánicos de Valencia, 30 para los Carpinteros de Gijón y 30 para los Mineros de Sama.

Cornúa.—La Sociedad de Canteros ha resuelto tomar parte en el Congreso que se celebrará por iniciativa de los de Madrid para constituir la Federación del oficio.

Santander.—Siguen las reuniones en el Centro Obrero.

La última celebrada fué presidida por Aspiazu, y hablaron los compañeros Fernández, de los Fabricantes de mosaicos; Rincón, de Pintores; Rodríguez, de Obreros en hierro, y Rivero, de los Tipógrafos, siendo todos muy aplaudidos por la numerosa concurrencia.

Bilbao.—La Agrupación, en reunión ha poco celebrada, ha aprobado las cuentas del último trimestre, la gestión del Comité y la conducta de los concejales socialistas.

También se resolvió considerar indigno de pertenecer a la Agrupación a *Rufino Sauca*, por su conducta en la pasada huelga de pintores.

—Se están organizando los dependientes de comercio.

—La Sociedad de Hojalateros ha renovado su Junta Directiva.

Dirijase la correspondencia a Fernando Alvarez, secretario, Tres Pílares, Centro Obrero.

Elche.—Se ha organizado una Sociedad Feminista de resistencia y socorro, cuya Junta Directiva está formada por compañeras.

La Sociedad ha publicado una bien escrita y razonada hoja dando cuenta de sus propósitos.

Nos place ver a las mujeres tomando parte en nuestras luchas, y por ello felicitamos a las valientes compañeras ilicitanas.

Toledo.—La Sociedad de Obreros en hierro y demás metales ha quedado definitivamente constituida, eligiendo Junta Directiva.

La forman más de 200 asociados.

La correspondencia al secretario 1.º, Manuel Rivas, callejón de los Gitanos, 1.

La carta en que se nos participa tan halagüeña noticia termina con unos párrafos muy atinados acerca de la conveniencia de la asociación y la necesidad de crear fuertes Cajas. Procuren los dignos individuos de la Directiva inculcar tales ideas en los cerebros de los obreros toledanos, y con ello se evitarán no pocos fracasos.

La Arboleda.—La Agrupación Socialista ha adquirido 10 acciones del periódico diario.

to;—y cogiéndole la cabeza con ambas manos, le dió un beso.

Y así estuvieron abrazados por algunos momentos.

Si los hombres fuesen ignorantes sólo por no haber aprendido nada, tal vez se les instruyera; pero su ceguera es sistemática.

Quien desea enseñarles se encuentra con que muchos no sólo no saben nada, sino que no quieren saber nada.

Se puede sacar del error al que está en él involuntariamente; pero ¿cómo abordar a quien está en guardia contra el sentido común?—DIDEROT.

EL SOCIALISMO

ES LA FUERZA EN EL CENTRO

DEL

MOVIMIENTO OBRERO (1)

La organización obrera consciente atraviesa en Italia un momento delicadísimo de su existencia y desarrollo; uno de esos momentos de crecimiento, relativamente decisivos, del cual depende, según la dirección que tome, que su desarrollo progrese rápido y vigoroso ó sufra retrasos ó desviaciones que dejen largos, profundos y duraderos rastros en su vida, quedándose por mucho tiempo todavía a la zaga del proletariado de las demás naciones.

Todo movimiento social, toda lucha de partido sigue en todos los países ciertas leyes generales comunes a todos los partidos

(1) Publicado en 1892 por *Critica Sociale*.

Gallarta.—La Agrupación ha adquirido 64 acciones de EL SOCIALISTA.

EXTERIOR

PORTUGAL.—Los socialistas de Oporto presentan al compañero José Pinto Macedo candidato a diputado en las elecciones legislativas que se verificarán el 25 del corriente.

FRANCIA.—El Partido Obrero Francés, el Partido Socialista Revolucionario, la Alianza Comunista y las Federaciones autónomas de Doubs, Alto Rhin y Alto Saona, están redactando, de común acuerdo, un proyecto de organización que unifique las fuerzas socialistas.

—Mediante la huelga han obtenido algunas mejoras los mineros del Norte y del Paso de Calais. Los huelguistas han ascendido a 25.000.

—En reñida votación han logrado los socialistas del Municipio de París que tres calles de esta ciudad lleven los nombres de Blanqui, Delescluze y Flourens respectivamente, como homenaje a los hombres de la *Commune* y al gran revolucionario.

BÉLGICA.—El Partido Obrero celebrará el día 18 un Congreso extraordinario para tratar de los medios de conquistar el sufragio universal sin mixtificaciones.

HOLANDA.—El compañero Oudegeest ha sido elegido concejal al Municipio de Utrecht.

En Groninga hay otro concejal socialista y cuatro en Haarlem.

ALEMANIA.—En la Dieta de Gotha de 19 representantes, 10 son socialistas.

—Ha sido prohibida en Alsacia-Lorena la entrada de *Avanti!* y de *Giustizia* para dificultar con la prohibición la propaganda de nuestras ideas entre los numerosos obreros italianos que en dicha región trabajan.

—En las elecciones complementarias para cubrir la vacante de Liebknecht en el Reichstag ha sido elegido el compañero Ledebour por 53.996 votos, de 65.832 votantes.

La victoria es hermosísima y demuestra claramente los progresos del Socialismo.

—También ha sido elegido diputado al Reichstag por Brandeburgo-Westhavelland el socialista Peus, alcanzando 10.896 sufragios.

INGLATERRA.—En las elecciones municipales de Londres han sido elegidos 11 socialistas.

POLONIA.—Aún no ha cumplido Danszynsky su condena a algunas semanas de prisión y le ha sido impuesta otra de 100 pesetas de multa por insultos a la policía.

REPÚBLICA ARGENTINA.—Es verdaderamente admirable la actividad de los socialistas. Organizan Sociedades de resistencia, crean grupos políticos, dan conferencias, reuniones y veladas artísticas por docenas, publican libros y periódicos baratísimos, constituyen bibliotecas y cooperativas, y tanto trabajo es ve recompensado por un movimiento floreciente.

Mil enhorabuena.

PUBLICACIONES

El Sr. Osorio y Gallardo ha reunido en un volumen la legislación de accidentes del trabajo, completándola con muy excelentes notas y con una introducción notable.

El libro cuesta una peseta.

Por la clase trabajadora. Opusculo presentado en los Juegos florales celebrados en Oviedo el 24 de septiembre de 1900, por Manuel Vigil. 5 céntimos.

Nuestro amigo ha escrito un buen trabajo sobre el ahorro, que no ha merecido, por cierto, más honores que una mención halagüeña. Es natural, dado el criterio que informa el opusculo.

Dedica los beneficios a acciones de EL SOCIALISTA.

El 1.º de Mayo.—Revista de propaganda, en un acto, original del «compañero González».—15 céntimos.

Esta obra fué estrenada en el teatro de Novedades con éxito lisonjero. Su autor destina los beneficios a la adquisición de acciones de EL SOCIALISTA.

La Revue Socialiste, publicación mensual.

Se suscribe a esta notable revista en el Passage Choiseul, 78, París, siendo el precio de suscripción para los que no residan en Francia: 11,50 francos trimestre, 22 semestre y 44 al año.

Critica Sociale, revista quincenal del Socialismo.

Cuesta la suscripción para el extranjero, 10 liras al año y 5,50 al semestre.—Milán, Portici Galleria, V. E., 23.

La Educazione Politica, revista quincenal de Derecho público, Economía, Arte, Letras é Historia contemporánea.

Fuera de Italia cuesta: al año, 14 liras; al semestre, 7, y al trimestre, 3,50.

Administración: Via della Purificazione, 71, Roma.

Le Mouvement Socialiste, revista bimensual internacional.

Esta revista cuesta, fuera de Francia y Bélgica: un año, 10 francos; un semestre, 5; número suelto, 50 céntimos.

Administración: Librería de George Bellais, rue Cujas, 17, París.

La Revista Blanca, publicación quincenal de Sociología, Ciencia y Arte.

Se vende a 25 céntimos número en la calle de San Oropio, 7, Madrid.

REUNIONES

El Comité de la Agrupación Socialista Madrileña y el de la Unión General de Trabajadores convocan a un mitin que se celebrará en el Salón Barbieri (Primavera, 7), el martes, 13 del corriente, a las ocho y media de la noche.

En él hablarán los delegados al Congreso Internacional de París.

Centro de Sociedades Obreras.

El sábado 10 del corriente, a las ocho y media de la noche, el compañero Antonio García Quejido dará una conferencia con el tema: «Una excursión por Francia».

Asociación Artístico-Socialista.

El domingo 11 del corriente, a las nueve de la noche, celebrará esta Asociación junta general para tratar asuntos de interés relacionados con su marcha.

Sociedad de Profesiones y Oficios Varios.

El 13 del corriente, a las nueve de la noche, se celebra junta extraordinaria en el local social, Relatores, 24, para discutir el nuevo Reglamento.

Imp. de F. Cao y D. de Val, a cargo de A. Cermeño, Platería de Martínez, 1.

naciones, y con los que en esos países ha llegado a ser hoy. Por eso muchos no comprenden esa importancia y—no queremos callarlo—tampoco la comprenden, en su inmensa mayoría, los mismos obreros que del movimiento forman parte.

En la clase obrera italiana—partido en formación—existen todavía los fermentos que hallamos, en los comienzos de la historia de todos los partidos obreros. Nuestra clase obrera no ha sufrido aún todas las enfermedades de la infancia y es difícil que pueda evitar algunas, como es dudoso el éxito con que podrá afrontar las demás. Roto—aunque no del todo ni en todas partes—el cordón umbilical que la unía a los partidos liberales de la clase burguesa, su vida independiente está todavía llena de vacilaciones y atavismos, á los que la ignorancia y la miseria de la masa y la apatía del carácter nacional prestan un terreno por demás propicio. Su antagonismo—del cual va adquiriendo lentamente conciencia—con la clase burguesa, se traduce, para las mentes incultas en una especie de desconfianza irracional é instintiva hacia todo lo que de la clase burguesa procede, aunque se trate de fuerzas esencialmente contrarias al dominio burgués ó de armas excelentes é indispensables para derribarlo: desconfianza que los ambiciosos y los charlatanes pueden explotar á su gusto.

De ahí ese anarquismo y ese anarquismo que tiene en Italia mucho arraigo, compuesto de una mitad de impaciencia y otra mitad de indolencia, y que donde parece más lento y extremo es, por el contrario, más reaccionario y conservador, como es siem-